

INVESTIGACIÓN Y DESARROLLO PARA UNA AGRICULTURA SOSTENIBLE ANTE LA ESCASEZ DE AGUA



CONFEDERACIÓN
HIDROGRÁFICA
EBRO

GESTIÓN PÚBLICA DEL USO DEL AGUA PARA REGADÍO

Miguel Ángel García Vera
Jefe de la Oficina de Planificación
Martes 13 de junio de 2023

Emilio Riu.

DIRECTOR



REDACCION Y ADMINISTRACION

MAYOR, NÚM. 6.

ANUNCIOS

En 4.ª plana. 0,20 ptas. líneas.
En 3.ª id. reclamos. 0,75 id. . . .
En 3.ª id. noticias. . 1,50 id. . . .

TELÉFONO 772

Emilio Castelar.

FUNDADOR



REDACCION Y ADMINISTRACION

MAYOR, NÚM. 6.

SUSCRIPCION

Madrid: mes. 1 pta.
— año 11 " "
Provincias: trimestre 5 " "
— semestre 10 " "
— año 13 " "

TELÉFONO 772

EL GLOBO

Diario liberal independiente.

POLÍTICA HIDRÁULICA

HABLANDO CON DON JOAQUÍN COSTA

Hoy reproducen los labriegos de Ciudad Real la propaganda de aquella política positiva y sana, que a raíz de los desastres coloniales, cuando el pueblo español reaccionó, bien que débil y pasajero, ante la consumación de la catástrofe, en París, iniciara la Cámara Agrícola de Barbastro, con un documento memorable.

Aquel programa regenerador que luego aceptaron las Cámaras de Comercio y la Unión Nacional, en las Asambleas de Zaragoza y Valladolid, obra ínta del eminente sociólogo D. Joaquín Costa; primero y principal mantenedor de esa aspiración de vida que, por antonomasia, se ha denominado política hidráulica.

Puesta de nuevo en actualidad esa patriótica campaña, á nadie mejor que á D. Joaquín Costa podíamos dirigirnos, para que ilustrase á la opinión respecto de lo que significa y comprende esa obra reconstituyente por la que el país trabajador

durez más temprana del cereal, disminuyen las contingencias de la sequía; hay los cultivos prateses de primavera, etc.

—Pero también eso es política hidráulica; también en eso deben insuflar los Gobiernos?

—Sí; la política hidráulica lleva consigo la nacionalización del agua para riego y su alumbramiento ó embalse por el Estado; pero implica, además, y no así como quiera, sino también en un primer término, al par de eso y con su misma importancia, el establecimiento de escuelas prácticas de cultivo, pero prácticas de verdad, para gañanes, canataces é hitos de labradores, don-

ni la política pedagógica pueden por sí solas prestar base á un programa político, servir de bandera á un partido: la bandera, el programa, tiene que ser género: la revolución.

Le he dicho antes que los alumbramientos de agua para riego serían estériles si no los fundase una política pedagógica muy intensa y bien encaminada. Pues ahora le diré más en abono de aquel aserto mío; á primera vista, parece que no existe relación alguna directa entre el problema del caciquismo y el problema de los canales; que pueden estos construirse y surtir sus efectos sin que precisamente haya de desapare-

susceptibles de adaptarse á ese régimen fluvial y que pudieran compensar y hacer reproductivos los caudales del común, invertidos en tan costosa necesidad; y tal estudio no es de los que pueden improvisarse. Por otra parte, en los canales que en la actualidad posee el Estado, cobra éste ó su representación un cánón ánuo por el uso del agua; pero tal vez en los nuevos alumbramientos debería procederse de modo distinto; tal vez el dominio del agua debería incorporarse al dominio del suelo, como está en la huerta de Valencia, valiéndose de canales, el vaso y sus anejos en propiedad á los terratenientes á cambio de una parte alícuota del suelo regable (que el Estado destinaría á colonización interior, alivio de la cuestión social agraria, etc.).— aplicando el principio en que está informada la institución consuetudinaria conocida con el nombre de «postura ó plantación á medias», común en toda la Península y que en Francia y Prusia es ley para la

No está mal. Canonizados hay con menos motivo.

Tedro Roosevelt, el fuerte presidente, cree que se debe de ser fuerte.

El ya había probado la sinceridad de su creencia, siendo creador de seis chicos, y ahora ha escrito una carta á los hermanos Van Vorst, autores de un libro titulado *La mujer que trabaja*, en la cual epistola habla del precepto «Creced y multiplicad».

Le ha metido miedo eso de que Francia se despenhara y teme que á los Estados Unidos les ocurra lo mismo.

El general Dalmay formará parte del Consejo de Ministros.

Vease qué bonito y de cuanto efecto. Un señor llamado Francisco Le Soze, propietario en Quimparlé, ha casado en el mismo día á sus seis hijos, cuatro varones y dos hembras.

La sextuple ceremonia ha sido seguida de un banquete, al cual han concurrido 800 invitados.

En Escocia están muy orgullosos con un sport que han inventado, y consiste en...

19030215 > Larga entrevista de "El Globo" a Joaquín Costa que resume los fundamentos de lo que sería la política hidráulica en el futuro y que daría lugar a la creación de las confederaciones hidrográficas.

Las ideas que surgen con fuerza son, según la síntesis de Marcuello (1990), las que se recogen en adelante en tinta gris. Sobre ellas se propone lo que podría ser su actualización a fecha de hoy:



1.- En 1903: España es esencialmente agrícola.

En 2023: España necesita disponer de una garantía de agua suficiente para maximizar la producción agropecuaria. Por motivos de disponibilidad hídrica, ya no es tanto creación de nuevas zonas regables, como sí consolidación de las ya existente.

2.- En 1903: Hace falta una política hidráulica audaz, costosa y prioritaria.

En 2023:

- + Hay distintos tipos de agricultura en España: una competitiva y otra de tipo social que requiere de apoyos institucionales diferenciados en cada caso.
- + La política hidráulica debe tener como uno de sus objetivos finalizar con apoyo decidido del Estado aquellos proyectos que están en ejecución.

3.- En 1903: Hace falta una atención administrativa especial del Gobierno. Debe ir mucho más allá de un Plan Nacional de Obras Hidráulicas. Obras, preparación técnica del agricultor, preparación cultural (escuelas) y financiación favorable.

En 2023:

- + Los organismos de cuenca españoles deben continuar con su papel en la planificación, gestión y ordenación de los sistemas de explotación y mantener el papel de las comunidades de usuarios.
- + Es muy importante incorporar en la visión agropecuaria de España la previsión de los efectos del cambio climático, los avances en tecnificación, inteligencia artificial, modernización integral de los regadíos, optimización en un mercado globalizado y emergente, eficiencia en el uso del agua, evolución de las tendencias de consumo, papel social de la agricultura, los límites del recurso...

4.- En 1903: El Estado debe reestructurarse para poner el dinero necesario.

En 2023: Es necesario que el Estado invierta más recurso en el mantenimiento de las infraestructuras hidráulicas.

5.- En 1903: Debe haber un estudio previo de prioridades y análisis de viabilidad.

En 2023: La planificación hidrológica en colaboración con todas las administraciones implicadas de alguna manera en el agua y con la participación de los usuarios y la sociedad en general, son la clave para la toma de decisiones. Esta toma de decisiones se basa en el equilibrio entre el cumplimiento del buen estado de las aguas y la satisfacción de las necesidades.

6.- En 1903: Colonización de los nuevos regadíos y municipalización de los servicios públicos.

En 2023: Cada día es más necesario garantizar una producción de alimentos sostenibles, que cumplan con los estándares de calidad recogidos en las leyes. En especial hay que cumplir con la Directiva de Nitratos (91/676/CEE) y tender hacia el buen estado de las aguas (DMA).

7.- En 1903: Urge un hombre. Un hombre y un nuevo régimen.

En 2023: Es necesario potenciar un sistema colaborativo que integre el esfuerzo de todos para el cumplimiento de los fines sociales del sector agropecuario.